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《与神同行》 

神说话的目的 
 

 

神每一句说话，都是重要的，都是我们要去记住的，祂从来不作无谓的闲谈，或者单为说话

而说话，不着边际的在漫谈。神绝对不会这样，祂所说的话，都是直接而简单，并且是重要

的。神从来不为祂所说的作开场白，或者作简介，祂乃是单刀直入，直接进入主题，并且句

句相关。神所说的话，基本上都是针对我们的需要，虽然有时候会牵涉到其他人，但基本上

都是为了我们的需要而说的。神要在我们生命中行事，所以祂要向我们说话，祂所说的都是

有关我们生命的。 

 

如果神说话，神所要求的自然是我们去聆听；如果我们要确实的知道神到底说了什么，其中

一样我们得去学习和明白的，就是神这样做到底有什么目的，到底神说话目的何在。神为什

么要对你对我说话呢？神的想法到底是什么呢？这个问题值得我们去深思，和找出答案。如

果我们希望知道神向我们说什么，我们乐意去聆听，其中一样我们要认识的，就是神向我们

说话的目的。有三方面的信息是我今天要分享的，当神向我们说话的时候，神的思想中具有

这三方面的目的，或者说神目的的三方面。 

 

首先，当神向我们的心说话的时候，神头一个的目的，是要我们明白。神说话，神渴望我们

能掌握到祂在说些什么，神要我们全然明白祂的意思，领会到祂在告诉我们什么。要知道，

神从来不会让我们去猜祂的意思，神从来不将祂的旨意向谦卑寻求，乐意明白的人隐藏，又

也不会说一些我们不明白的方言，以致于我们不明白。神总是用我们能够明白的言语来向我

们说话，因为神说话，目的都是希望我们能够明白，所以神一定不会说一些我们无法明白的

话，或者要我们去猜的谜语。 

 

也许你会说，“不是啊，神向我说话，我无法明白，也不知道神的心意，这又是为什么

呢？”其实，神从来不隐暪，神也不会让我们困惑；我们之所以不明白，感到困惑，是因为

我们生命中出现了一些障碍，这障碍防止了我们去明白神的心意，去领会神向我们所启示

的。 

 

神向人说话，神希望人聆听，其实不单是用我们的耳朵去听，更是用心灵去听。我们要是只

是用头脑去接受，或者只把它放在头脑上，那只会增加我们的知识而已。神渴望向我们的心

灵说话，神渴望我们能够明白和领会，因为神要掌管我们的生命，神也要塑造我们的生命，

而不单是对付我们的思想。所以，聆听神话语，除了要在思想上明白之外，还要用心去领会

和明白。 

 

我们可以把“聆听者”分成两大类，或者说只有这两大类，一类是“消极的聆听者”，另一

类就是“积极的聆听者”。什么是“消极的聆听者”，什么又是“积极的聆听者”呢？所谓

“消极的聆听者”，就是人礼拜天到教会去，坐在那里，抱着一种“旁观者”的心态，来只

是看看教堂的摆设够不够气氛，够不够整齐，参与事奉的圣工人员做得好不好。看看来聚会

的人的衣着打扮，样貌如何。看看诗班的表现，是唱得好不好？又评论一下今天的讲员，看

他的讲道够不够精彩，有没有吸引力。只是感受聚会的“气氛”。事实上，今天在敬拜的会

众当中，有不少弟兄姐妹是属于这一类的人，是消极的聆听者。缺少追求的心，没有抱着期

望从神那里领受什么，只是坐在人群中观望而已。这样的人，因为没有预备心成为领受道种

的好土，就很容易错失神的信息，很容易在聚会过后，依然一无所获，来的时候怎样，离开

的时候也怎样，一点也没有得着。 
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圣经从来没有鼓励我们做一个消极的聆听者，相反的，圣经要求我们作一个积极的聆听者。

什么是积极的聆听者呢？积极的聆听者，又可以称为“主动的聆听者”；而消极的聆听者，

又可以称作“被动的聆听者”。要作一个主动的，或者说积极的聆听者，我们是带着自己的

圣经到教会去的，我们预备好自己的心灵，存着一颗饥渴的心前来，并且预备好纸和笔，因

为要把今天神借着讲员所传讲的信息记录下来，恐怕自己会忘记，也是为了日后的温习。简

单来说，这些人是有备而来的，不是只坐在会众中间，陪着别人敬拜和听道就算，而是内心

怀着热诚，非要听得见神的信息，抓住神的祝福不可。 

 

一个积极的聆听者，是敏感于神的信息和话语的。他不但对神的话感兴趣，并且不断的思

考，反复的去咀嚼默想，要把神的真理藏在心里。他们不单把神的道记在心中，还不断的问

自己，“我当怎样才可以把圣经的真理应用出来？这个应许怎样才可以实现在我的生命

中？”换句话说，他把自己代入圣经，把自己的生命和圣经的真理结合起来，他不想错过圣

经任何的真理，这是一个有积极态度的人的表现。他知道虽然台上讲道的是人，只是一个传

讲信息的人，但其实是神透过他在说话，所以他把从讲员口中所讲的，看作是神给他的信

息，是神对他讲的，所以他是毕恭毕敬的去领受，不肯错过其中的一点。 

 

弟兄姊妹，我不知道你到底是个主动的聆听者，还是个被动的聆听者？很多时候，我们在生

活中都只是作个被动的聆听者，并没有热切的，主动的去追求我们要听的。我们打开电视和

收音机，所吸收到的，全都是被动的信息，所播出来的是什么，我们就听什么，就接收什

么，就受到什么的影响，完全不作主动的选择，遇上不好的我们就把它关掉。只是很多人不

是这样，一回到家，头一件事就是先打开电视，打开收音机，不管所播放的是什么，都一律

照单全收，没有过滤。然而，当神向我们说话的时候，神渴望我们去听，而且是专心一意的

去聆听，因为神值得我们专注在祂身上。 

 

当我们聆听神话语的时候，我们要采取主动的态度；同样，我们在聆听别人说话的时候，我

们也要采取主动的态度，因为神也许透过别人来向我们说话，我们要是不留心听，或者是用

一种被动消极的态度来听，我们就会错过了神的说话。神会透过某些人是讲的一些话，来改

变我们的生命，所以我们要时刻保持警觉，留意神有什么话要向我们说。不要作一个消极的

人，在聆听方面，我们经常都要保持主动，经常都要以积极的态度来作出回应。 

 

神渴望我们能明白祂的说话，这是一个很主要的目的。雅 1:25说：“惟有详细察看那全备使

人自由之律法的，并且时常如此，这人既不是听了就忘，乃是实在行出来，就在他所行的事

上，必然得福。”这里雅各说“要详细察看那全备使人自由之律法。”我们要“详细的察

看”，要知道神的话到底是怎么说的，内容是怎样的？因为知道神的话是使人得自由的，句

句是为了人的好处的，是胜过精金比蜜甘甜的。如果我们能够有这样细心，爱慕神的话，自

然不是听了就忘，而是详细察看，仔细聆听，之后，记忆自然是深刻，自然是印在我们的心

里，不容易忘记。我们之所以详细察看神的律法，目的是要去明白真理，到底神在圣经中说

些什么，我们要去努力寻求明白。 

 

所以，每一次当我们来到教会聚会，和弟兄姐妹一起要领受神的信息之前，我们都要以祷告

的心来预备，我们求神给我们一颗安静和受教的心，我们愿意聆听，因为我们渴望多明白，

而且愿意去遵行。我们求神给我们有集中，专注的精神，而且有敏锐的耳朵，清晰的头脑，

好让我们能够将神的道理听进心里去，并且懂得怎样应用在生活中。千万不要作个被动和消

极的聆听者，信主多年依然对真理知的很少，那是不健康的现象，是有问题的属灵生命。我

们不单要经常到教会去，我们还要抱有正确的态度。 
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如果我们经常都到教会去，又用敏锐的心去聆听神的话，那么我们自然能够更多更深的认识

神，我们领会了真理，我们也可以把真理去教导别人。今天，教会里面很缺乏主日学的老

师，不少弟兄姐妹信主很久了，但是一提到请他们教主日学，参与事奉，他们就立即推辞，

说自己对圣经不熟，对主的道认识很肤浅，又没有口才，不擅长表达。听起来好像很谦卑，

这其实是有问题的。问题的关键就在于，我们只甘愿作个消极的聆听者，不肯主动的去用心

聆听，结果在灵命上就得不到成长，当服事的机会来到的时候，就屡屡错失。 

 

我们要听的，不是人的话语，而是永生神的话语，那是充满权威和力量的话语。看看今天世

界的混乱情况，原因是什么呢？先知阿摩斯书说“人饥饿非因无饼，干渴非因无水，乃因不

听耶和华的话。”（摩 8:11）。弟兄姐妹，让我告诉你，当你听见神的话语，你知道它是从神

而来的，是神透过祂的灵向你启示的，你的反应是什么呢？如果神是真神，我们岂不应当把

全副心思放在祂身上，留心祂向我们所说的是什么吗？难道我们可以把神的话当做儿戏吗？

如果我们承认神就是宇宙独一的真神，万有的主宰，祂配得我们全心全意的专注于祂，因为

神盼望我们认识祂的真理，晓得祂要向我们所说的话。到底神渴望我们认识什么真理呢？除

非我们留心听，不然的话我们就不能知道。 

 

因此，神向我们说话的头一个目的，就是要我们认识真理，认识祂，认识自己以及认识别

人。圣经是一本包罗万有的书，多读圣经，我们就能够更明白人生，更明白做人处世之道。

我们越多明白神，也就会开始认识自己，跟着会更多认识人，他们的需要，以及神可以怎样

透过我们去帮助别人，满足别人的需要。神希望我们认识祂是谁，祂要透过圣灵来装备我

们，帮助我们去认识祂，认识真理。所以头一样很重要的，神向我们说话，是要我们认识

祂，明白真理。 

 

第二个神向我们说话的目的，就是要让我们能够和真理达成一致。神要用祂的话语来塑造我

们的生命，这是神在我们身上的心意和目的，神透过祂话语的教导，逐渐的塑造我们，叫我

们和真理能够达成一致。罗 8:29 说：“因为祂预先所知道的人，就预先定下效法祂儿子的模

样，使祂儿子在许多弟兄中作长子。”神要我们效法祂儿子主耶稣的模样，这是神在每一个

基督徒身上的目的和旨意。 

 

神怎样能改造我们，叫我们像祂呢？就是透过真理的启示，帮助我们认识耶稣基督是谁。我

们要是依着真理而行，我们所作的，所表现的就像基督，真理就使我们成圣。其实，面对真

理，人只能有两个的选择，一是拒绝，拒绝让神来塑造我们，不愿意成为耶稣基督的模样。

另一是接受，向耶稣基督开放，降服于祂，愿意像祂。我们必须先明白真理，认识真理是什

么，然后才可以学习像主，满有主基督的荣美形象。 

 

雅 1章提到有两种的聆听者，我们来看雅 1:23-25，经文说说：“因为听道而不行道的，就像

人对着镜子看自己本来的面目，看见，走后，随即忘了他的相貌如何。惟有详细察看那全备

使人自由之律法的，并且时常如此，这人既不是听了就忘，乃是实在行出来，就在他所行的

事上，必然得福。”雅各在这里提到，一些人是听道而不行道的，这很明显就是那些被动和

消极的聆听者，只是在听的过程中享受，但却不接受塑造。要知道，神把真理给了我们，目

的乃是要塑造我们，神不仅只是要丰富我们的知识，祂乃是要我们透过认识真理而像基督那

样。要是我们拒绝让真理来塑造我们，我们就不能成为像主那样的模样。除非我们愿意作个

主动和积极的聆听者，让圣经进入我们的生命中，作改变的工作，圣经对我们才发挥到最大

的效用。神从来不说一些不是真理的话，祂的话就是真理，而且对我们是有益处的。虽然有

些话我们不喜欢听，但对我们的生命必然是有益处的。 
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旧约圣经耶 42:6说：“我们现在请你到耶和华我们的神面前，祂说的无论是好是歹，我们都

必听从；我们听从耶和华我们神的话，就可以得福。”神的话不可能每一次都是迎合人的口

味和意愿，但是神的话无论是好是歹，我们都必须听从，才可以得福。有些人到教会去听

道，只喜欢听那些充满安慰和鼓励的话，至于责备的信息，就拒绝，就跳过，就忽略，这是

不对的。虽然我们不喜欢听见有关人犯罪的信息，又不喜欢听有关奉献的信息，又或者是要

出来事奉的信息，但是只要是从神而来的信息，我们都得听从，这样才能够得福。 

 

神要透过不同的道理和信息，向我们的心说话，来指引我们当行的路。要是我们不听从，或

者是选择性的听从，这其实表示我们依然是喜爱黑暗过于喜爱光明。主耶稣在太 7:24-27

说：“所以凡听见我这话就去行的，好比一个聪明人，把房子盖在盘石上。两淋、水冲、风

吹、撞着那房子，房子总不倒塌，因为根基立在盘石上。凡听见我这话不去行的，好比一个

无知的人，把房子盖在沙土上，两淋，水冲，风吹，撞着那房子，房子就倒塌了，并且倒塌

得很大。”这个比喻应该再一次让我们觉悟，不要再作一个被动的聆听者，因为那会为我们

带来亏损。 

 

神给我们命令，我们不但要默想明白，更要立刻听从，因为神所有的话都是有意义和有目的

的，神从来不会给我们一些没有建设性的命令。不管是吩咐我们作金钱的奉献，或是把自己

献上，对我们的生命都是有益处的。就像传福音的使命，圣经中不只提过一次，主耶稣自己

在太 28:19-20说：“所以你们要去，使万民作我的门徒，奉父子圣灵的名，给他们施洗，凡

我所吩咐你们的，都教训他们遵守。我就常与你们同在，直到世界的末了。”而在提后 2:2

那里，保罗又这样说：“你在许多见证人面前听见我所教训的，也要交托那忠心能教导别人

的人。” 

 

保罗期望提摩太不但明白他所教导的真理，不但自己去遵守，并且能教导别人，把信息继续

传下去。林后 5:20说：“所以我们作基督的使者，就好像神藉我们劝你们一般，我们替基督

求你们与神和好。”弟兄姊妹，我们的身份是基督的使者，就好像国家的大使那样，是代表

基督的，我们的职任就是使人与神和好。我们的生命是在传达一种信息，是在告诉别人一些

有关神的事情，圣经的真理。我们说什么做什么，不说什么不作什么，这其实都在表现出我

们是个怎样的人。而身为基督徒父母的，最能在他们的信仰上影响下一代。 

 

比方说，做父亲的在星期天不到教会去，孩子问他怎么这个星期不去教会呢？他说“我太忙

了，所以不能去。”这其实是传递了一个信息，如果太忙是可以不到教会去的。又比方说，

孩子问父亲有没有把当纳的十分之一献上，父亲说，“我们的开支太大了，钱根本是刚好够

用，所以无法奉献。”这好像是给了孩子一个合理的解释，但其实是在传递着一些信息，不

但是没有钱就可以不奉献，还是有关信心方面的影响。那就等于是向孩子说，谈到金钱的问

题，神是不可信的，你不能信靠神供给你的需要，神在你把当纳的十分之一献上之后，不会

信守祂的承诺来供给你，补足你的缺乏的。 

 

身为孩子的父母的，我们真的应该好好的检讨，会不会我们说的一套，做的又是另一套呢？

我们依着圣经教导孩子，但却在生活上自己不实践圣经的真理，我们的行为和决定指证出圣

经是错误的，是靠不住的。如果我们在生活中根本不灵修，不祷告，不奉献，也不常到教会

去，我们不跟神有紧密的相交，我们怎能期望孩子作个敬畏神的人，作个爱神的人呢？尽管

我们作了好的教导，但是我们的生活行为却否定了我们所说的，让我们所作的一切努力都徒

然。 
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可是，如果我们信仰和生活合一，我们言行相符一致，孩子所得到的教导就很不相同了。他

们会跟父母一样，懂得敬畏神，倚靠神，从小过一个顺服神的生活，凡事仰望神的供应，愿

意顺服神一切的命令，与神有每日的相交和等候神。到底我们期望孩子成为一个怎样的人

呢？做父母的责任非常重大。我们期望孩子顺服和跟从神以先，我们得先顺服和跟从神，不

论怎样的环境，不论怎样的命令，我们都全心信靠，把焦点放在神身上，跟随着神的指示而

行，这样孩子自然会跟从我们的榜样，这就是神要向我们说话的目的，要我们效法耶稣基督

的榜样，然后将这榜样传下去。 

 

要是我们觉得神很疏离，我们就要花时间去与神独处，先建立好我们跟祂之间的关系。诗

27:7-11说：“耶和华阿，我用声音呼吁的时候，求你垂听，并求你怜恤我，应允我。你说，

你们当寻求我的面，那时我心向你说，耶和华阿，你的面我正要寻求。不要向我掩面，不要

发怒赶逐仆人，你向来是帮助我的，救我的神阿，不要丢掉我，也不要离弃我。我父母离弃

我，耶华必收留我。耶和华阿，求你将你的道指教我，因我仇敌的缘故引导我走平坦的

路。” 


